

J. L. ESTELRICH DIRECTOR

REDACCIÓN:

Calle de San Bartolomé, núm. 21.

Teléfono núm. 6

PRECIOS DE ABONO

En Madrid	1'25
En provincias	1'50
En Ultramar	2'25

Los manuscritos no publicados no se devuelven.

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTÍSTICO

EDICIÓN DE LA NOCHE

JOSÉ TOUS FUNDADOR-PROPIETARIO

ADMINISTRACIÓN

— Plaza de Cort, núms. 14 y 16. —

Telegramas: NOVA-PALMA.

Anuncios, reclamos y comunicaciones «Centro de anuncios» Luz, 21

Número suelto . . . pesetas 0'05
Id. atrasado 0'10

Revista literaria

El público de los viernes.—Cleopatra.—La crítica.—Esperanza.

Sr. D. Eugenio Sellés.

Mi querido amigo: Ya puede Vd. figurarse el interés con que habré leído cuanto ha dicho la prensa del estreno de *Cleopatra*. En este mes y medio que he pasado en Madrid, la mayor parte de las noches hemos estado juntos Vd. y yo, y recordará lo mucho que hemos hablado del público actual, de sus gustos y de otras muchas cosas que le atañan. Muchas veces esta conversación se refería a la suertes que correía *Cleopatra*. Yo asistí a su lectura en el saloncillo del Espinosa, y acaso recuerde Vd. que lo anuncié un triunfo, si en el cuarto acto había modificaciones, que, en efecto, creo que se han hecho. Triunfo si lo ha habido; un triunfo que es un buen síntoma. ¿No se ha fijado Vd? Un triunfo en la prensa. Por de pronto, en los principales periódicos, en lugar de los A. B. C. D. de la crítica de iniciales que otras veces han bastado para referirse de Molière, de Calderón, de Quevedo, etc., etc., han escrito ahora literatos con firma entera, y ha habido una hermosa curiosidad para echar la equitativa al público. Pero el público tiene grandes alientos, volverá por su honor literario, y se levantará de esta... para caer en otra. Hemos adelantado no poco. Ya el público no es inflexible, ni insalvable, ni nada de aquello que repetían no ha mucho sus cortesanos. La crítica ha estado discretísima, valiente, del lado de la estética, enfrente de la rutina, y muchos (verbigratia el autor de un artículo de *La Correspondencia* acerca de *El público*) se han ido al fondo del mal, han puesto el dedo en la llaga: la ignorancia, la falta de cultura en clases que deberían tenerla, que la tienen en otros países.

He dicho casi unánimemente, porque entre los periódicos dignos de ser tomados en cuenta, por sí, y porque ofrecen una firma responsable, sería, ha habido uno, *El Nacional*, que defendió, en parte, al público de los viernes; y del fracaso de *Shakespeare*, que a éste no cabe atribuir, les echó la culpa a Vd., a María Guerrero y a Vico. No quiero yo discutir ahora con el autor de ese artículo; sólo quiero recordarle, de pasada, que en castellano es muy feo decir «se precisó», por es monester, es necesario, etc., etc. Prejuzgar por ser preciso no es español, y es muy cursi.

Una rápida revista de los principales artículos que yo he leído, demostrará que no ha habido más excepción que esa.

Mi querido amigo el discretísimo y siempre bien intencionado Abascal, es quien mayor lentitud muestra con el público del estreno de *Cleopatra*. Su artículo del *Heraldo* tanto es de crítica teatral como de crítica mundana, y la singular situación de Kasabal, por esta circunstancia, le exige ciertos miramientos y atenuaciones. Y con gran diplomacia, lo que hace es negar el hecho. No admite que el viernes haya recibido a *Cleopatra* tan mal como se ha dicho. Si el primer día no gustó de sus bellezas tanto como debía, ya irá gustando, ya irá aprendiendo. Y Abascal deja en la sombra al público refractario, y habla del mérito de su obra de Vd., de lo bien que se la representaron y de lo mucho que gustó a los inteligentes.

La aristocrática *Epoca* podía haber seguido expediente análogo para no hablar mal de los más encapetados de sus favorecedores, y hacerlo a Vd. y hacerlo a María Guerrero justicia. Pero no ha sido así. *La Epoca* prefirió echar por la calle de enmedio; y es el periódico que con más franqueza, más valor, más energía, y hasta elocuencia, condensa el público que profanó, por lo visto, el gran arte, sin género de duda.

Los dos artículos de Fernández Shaw —y también el de Zeda—son hermosas páginas de lealtad, de honradez literaria, y labor discretísima.

Tan mentecato me parece el acto de *La Epoca*, que hasta a la dirección extendiendo mis pláticas.

En *El Tiempo*, que también tiene motivos para guiar grandes consideraciones a las clases altas, el Sr. Solís firma un artículo que prueba talento, gusto, carácter; y en ese artículo, sin ceremonias, culpa a la ignorancia atávica, a la ligereza y vulgaridad espiritual de ciertas gentes, que deberían tener otras cualidades morales más delicadas y escogidas.

El Sr. Arimón, que tanto ha pecado en *El Liberal* defendiendo la infidelidad de los estrenos, ahora se pone de parte de la estética ultrajada, y en contra de un público mal educado, por lo que al arte se refiere. El Sr. Arimón, en *El Correo*, sigue, de modo original, con gran energía también, la tendencia de los críticos citados. Nuestro Laserna, muerto de sueño, seguro de que ya sabemos cómo él se iba y piensa en esto, se indigna entre dos graciosísimos bostezos, y se duerme dejando que hable por él su ejecutoria.

En suma, el triunfo en la prensa ha sido poco menos que completo; y esto importa mucho, porque anima y puede ser el principio de algo que se parezca a una regeneración.

Tal como las cosas se iban poniendo, ya no iba quedando autor que se atreviera a luchar con los lunes ni con los viernes. Se lucha con una escuela contraria, con la preocupación; no se lucha con la frivolidad, con la falta de inteligencia y de atención; no se lucha con un público que no quiere ideas, ni sentimiento, ni acción completa; que sólo juzga por la vista, y eso a ratos. Warner nos explica perfectamente la causa de que las óperas del género ligero, las óperas no dramas, sean grandes éxitos de música vulgarísima, insignificante, con algunos casis de melodía.

Es que el autor ya cuenta con que el público, escogido, aristocrático, no se dignará escuchar más que de vez en cuando; y por no distraerse de su interesante cháchara, se le interrumpe tres o cuatro veces nada más, para que oiga un momento al tenor ó a la tiple. Nuestros autores dramáticos no pagan por este sistema, y el público escogido los castiga no entendiendo más que a ratos, y por consiguiente, no entendiendo nunca. Y una cosa que no se entienda ¿cómo ha de gustar?

No es cuestión baladí la de averiguar si el público es inepto é injusto ó si los autores son torpes, inexpertos. Los que por distinguirse, ó por alabar a alguna dama de la *crema*, escriben ahora contra la saludable corriente común, de fundiendo a ese público especial, contra el que críticos y autores y todo espíritu amante del arte va ya sublevándose; los que buscan en esa defensa quiétesca una falsa originalidad, no saben el mal que hacen.

Pongamos el caso de Vd. por ejemplo. —Se quiere dar a entender que Vd. tuvo la culpa de que *Shakespeare* no agradara... porque *escamoteó* a *Shakespeare*.

—¿Fue por eso por lo que el viernes mostró disgusto y estuvo irreverente? ¡No! Se necesita insigne mala fe para sostener tal idea. Se comprende que un público de *especialistas* del teatro inglés, de fanáticos del gran poeta, hubiera gritado: —¡Más *Shakespeare*! ¡Más *Shakespeare*! No tendrían razón, pero desde su punto de vista exclusivo tendrían disculpa. A esos se les podría decir que *Shakespeare* es ya algo así como la Biblia y la *Iliada*, de las cuales cada artista saca elementos de belleza, caracteres, ideas, acción, etcétera, etc., para producir obras bellas que no pretenden ser reproducción fiel y total de la obra maestra, si no parcial interpretación que muestra uno de sus aspectos.

Si a *Shakespeare* hubiera que traducirlo siempre íntegro, al pie de la letra, muchos teatros tenían que renunciar del todo a *Shakespeare*. Lo que Vd. hizo en esta ocasión fue a mi ver, sumamente acertado y oportuno; no pretendió darnos el drama histórico de Marco Antonio y Cleopatra, sino sacar de él un drama psicológico de Cleopatra, y en parte por instinto de su propia muse, en parte por habilidad de artista, pretendió darnos algo de la Cleopatra de *Shakespeare* en una forma dramática clásica, ó mejor, según el gusto de la tragedia del siglo XVII en Francia. Si por la energía de los caracteres su Cleopatra de Vd. recuerda el vigor de Cornelia, el corte general de la obra en los tres primeros actos, sobre todo, la preferencia por el elemento espiritual, la sencillez de la composición hablan del Racine de las célebres tragedias psicológicas. A mi ver, Vd. ha salido al rojo de este empeño, que no era fácil; se trataba de un legítimo artificio; de que sólo pueden abominar los snobs del *Shakespeare* de la tradición vulgar; los que piensan que en el autor de *Hamlet* es bello hasta el desorden; todo igualmente enblime, hasta las pedrezcas de crónica antigua cosidas a veces como quitera. Ya Taine se reía de los que admiran a *Shakespeare* lo mismo la obra muerta que los rasgos de genio. Yo no digo que en lo que Vd. suprimió no quedaran grandes bellezas; si sostengo que basta con lo conservado para producir gran efecto, para ver la fuerza del carácter de la reina egipcia... Pero... ¡al público de los viernes lo que le sobró fué *Shakespeare*!

Lo que hubo fué que no sintió, que no comprendió, que no vio las bellezas que en su Cleopatra de Vd. sin duda existen; y digo sin duda, porque yo lo oí a usted leer su trabajo, y estoy seguro de haber gustado esas grandes bellezas. Afuera, pues el sofisma, que por querer herirlo a Vd. peirajida al porvenir de nuestro teatro.

comprendió, que no vio las bellezas que en su Cleopatra de Vd. sin duda existen; y digo sin duda, porque yo lo oí a usted leer su trabajo, y estoy seguro de haber gustado esas grandes bellezas. Afuera, pues el sofisma, que por querer herirlo a Vd. peirajida al porvenir de nuestro teatro.

Tenemos el caso evidente de algo que es notoriamente hermoso, y que el público no comprendió por culpa de las condiciones de ese público. La crítica así lo ha dicho. Insistase en tan noble conducta, siempre que llega la ocasión, y habrá quien, animado con tal garantía, se atreva a reír batallas nuevas ante esos viernes tan temidos, con una crítica imparcial, valiente, atenta, proplamente literaria, que no sea cortesana del éxito, que no adula ni sigue servilmente al público de un extremo, se puede combatir en condiciones menos desventajasas, y no fallará quien combate. Y Vd. el primero. Si con obras originales, con dramas y comedias de actualidad, y con dramas poéticos, históricos.

El Sr. Fernández Shaw, convencido de que el viernes existe, de que no es una aprensión, propone que los estrenos sean para otro público. Hay compromisos que lo impiden, por ahora a lo menos. No importa. Que la prensa defienda al autor que se lo merezca... ¡y ¡a los viernes los valientes! Suyo, admirador y amigo, CLARIN.

Nuestro folletín

Terminado el episodio

LA TABERNA MALDITA

continuación de la interesante novela de Ponson du Terrail

LA RESURRECCIÓN DE ROCAMBOLE

el día 1.º de Febrero empezaremos a publicar el nuevo episodio titulado

LA CASA DE LOCOS

LA VIDA

y sus cosas

Se ha evitado, con la electricidad, la molestia de buscar los fósforos y el quinqué ó la vela para encender luz al entrar en una habitación; basta tocar el botoncillo de la luz eléctrica. Pues bien, esto molestia ya, y ahora se ofrece por una empresa electricista luz que se enciende y se apaga automáticamente con sólo entrar ó salir de una estancia.

Mientras en ella haya una sola persona, la luz se mantiene encendida; en cuanto sale de la habitación se apaga, y bastará dar a un botoncillo para evitar el efecto y hacer que se mantenga apagada ó encendida la luz según se requiere, aunque se entre ó se salga.

El secreto está en la existencia de hilos ocultos que son sensibles a la presión y peso que se hace en el piso de las habitaciones al pasar por ellos. Ya en Chicago hay casas dotadas de este cómodo automatismo de las luces.

Acaba de construirse en Nueva York un hotel gigantesco que tiene una cocina admirable; mide 50,000 pies cuadrados. En ella hay 18 hornillos, seis hogares, tres hornos inmensos y seis calderas monstruosas para las legumbres.

El jefe ocupa una especie de galería bastante elevada, para desde ella poder vigilar al personal, que se compone de 181 individuos.

Para una comida es posible preparar a un mismo tiempo, 200 raciones de pan, 6,000 libras de café, 3,000 libras de carne, 1,200 chuletas de cerdo, 485 gansos asados y 650 raciones de cordero.

El pobre Angel Muro se nutrió sin haber conocido esta maravilla.

Noticias de buen origen, según carta de Biarritz, dicen que el Papa León XIII va a nombrar cardenal al joven príncipe Fernando Carlos José León María de Croÿ, actualmente camarero de cámara personal de Su Santidad.

El joven cardenal príncipe, sólo tiene

treinta años de edad, y es emparentado con la familia imperial de Austria-Hungría, de la rama de nuestra soberana S. M. la Reina Regente.

En la ciudad de Agata (Italia), donde reside el maestro Verdi, se ha abierto el testamento de la que fué su esposa, disponiéndose en él que se repartan sus cuantiosos bienes entre las comunidades religiosas é institutos de enseñanza.

El más beneficiado ha sido el hospital Modelo, que hizo construir por su cuenta el ins que maestro en Villanova.

Trucha a la Chambord.—Después de limpiar se le quita la piel por un lado y se mecha con tocino y trufa cocida; se coloca en una fuente al «gratin» guarneciéndola el fondo con verduras cortadas delgadas; se rocía con manteca, se sazona, se cubre con lonchis de tocino, se mecha con vino tinto y se pone a cocer al horno. Se prepara una guarnición de trufas y setas cocidas que se pone aparte. Se hace una salsa con el cocimiento de la trucha, se coloca ésta sobre la fuente, adornándola con congrios, trufas y setas picadas, echando un poco de la salsa por encima y lo demás en la salsa.

Cuando se tienen millones hay que aprovecharlos. Esto es, sin duda lo que piensan ciertos millonarios americanos que se quiebran la cabeza para saber por qué ventana deben sacar sus dólares.

No todos los yankees ricos son como los que se han enriquecido de repente, quienes, según parece, rivalizan con el bello sexo en el lujo del vestir.

Las camisas de dormir de estos señores están adornadas con pecheras y mangas de encaje antiguo. Sus respetables narices no saben gimplarse sino con balista extraordinariamente fina, a 250 francos la docena de pañuelos. Pero su lujo más especial es el de los brillantes, que los llevan por todas partes, hasta en las ligas, don't ostentan grandes solitarios.

Uno de ellos, tan célebre por su pasión por los diamantes que se le llama «Diamond Jim», parece que es el autor de esta invención. El es quien ha imaginado llevar de brillantes los botones de los pantalones.

Un periódico italiano aconseja que donde la mosca del olivo causa mucho daño se anticipa la recolección.

De este modo se llegan a destruir casi todas ó todas las larvas, y recolectando tarde, el mismo fruto si vive de nido al insecto, que así se reproduce fácilmente.

La publicación citada recuerda el consejo del profesor G. A. O. Havi, quien ya en 1871 escribió: «Ostendá infaliblemente fruto todos los años aquel que tenga los olivos cortos y reducidos, los abone bien cada dos ó tres años, los padea anualmente con cuidado y haga cuanto pueda para tener el terreno fresco.»

RECORTES

Calma, previsión, energía

(De *El Imparcial*)

¿A qué va la Habana, el *Maine*? ¿Para que se acerca tanto a las costas de Cuba la escuadra de los Estados Unidos? ¿Con qué objeto esa escuadra ocupa los puntos estratégicos de la entrada de ambos canales de Bahama?

Estas preguntas estaban ayer en todos los labios.

Los que a ellas contestaban de la manera menos belicosa decían: Esa escuadra ha ido a las aguas de la grande Aquilla a detener el movimiento contrarrevolucionario en las filas de los rebeldes a España. Porque es evidente que los insurrectos en armas dispuestos a entregarlas, no lo harán ya ante la expectativa de un conflicto, cuyo término pudiera ser el vencimiento del poder español en la isla. ¿A qué fin dirán los cabecillas más inclinados a la pacificación—hemos de entrar en el campo de una legalidad que amenaza extinguirse?

Hay quien va más allá. Hay quien supone que las Estados Unidos consideran propia la ocasión para acabar de una vez complicadas las cuestiones europeas con los asuntos de China, fija en el extremo Oriente la atención de los pueblos del Antiguo Mundo, despreviendo y confiando el gobierno español, es la hora presente la precisa y abocada para que la política yankee arroje la máscara y acometa la empresa con el menor riesgo posible.

De un modo ó de otro, se verifican desgraciadamente nuestras porfiadas previsiones. Acaso no vayan hasta provocar la guerra los Estados Unidos, no obstante que el anuncio del envío del *Maine* a la Habana es indicio harto expresivo de provocación. Pero de todas suertes, esa escuadra a la vista de las costas de Cuba, levantando el decido ánimo de los rebeldes, viene a ser el obstáculo más grave para la paz.

Poor es quizás esto que le otro. Acabar de una vez valdrá más que desangrarse estérilmente. Si de lo que se trata por el gobierno de Washington es de contener la contrarrevolución en Cuba, de impedir las presentaciones, de hacer infundada para la pacificación lo que del período de seca nos resta aún y de meternos en un año más de esfuerzos y sacrificios, para empezar de nuevo, preferible será verlo entrar francamente en terrenos de violencia.

Mas, en este caso, debemos dejar intacta a los yankees la responsabilidad de la provocación. Si un barco de guerra norteamericano va a un puerto de Cuba, los patriotas se hallan obligados a mirarlo con indiferencia ó frialdad. Cierzo que los filibusteros, vengativos se bastan y se sobran para hacer alguna manifestación de hostilidad, si esto es lo que los Estados Unidos buscan. Para frustrar esa artema, los patriotas deban ser quienes detengan por sí propios a los manifestantes a fin de que el hecho se esclarezca.

Es indispensable que nos presentemos cargados de razón ante el mundo culto, si el conflicto se produce. Pero ¡eso sí! de estallar la guerra, habrá que hacerla con uñas y dientes, con la tenacidad heroica que en semejantes casos ha caracterizado a nuestro pueblo, en todos los mares, de todas las maneras, hasta el punto de que mientras haya un barco español sobre las aguas no se corra sin peligro a Europa un buque norteamericano ni vaya seguro por ninguna parte, y mientras haya un soldado nuestro en Cuba, allí permanezca enhiesta la bandera de la patria.

Llegado el momento, esa pueblo de mercaderes verá lo que es un pueblo de honor y de valentía. Para ello es indispensable que el gobierno se ponga a la altura del pueblo, y desde luego se encuentre obligado a ser previsor y activo y a no dormirse en la confianza de que aquí no pasará nada. De caer en sueño tal, puede tener un despertar muy peligroso.

Calma, previsión, energía; esto debe ser el programa de la nación y el del gobierno enfrente de los manejos norteamericanos. La precipitación puede perjudicarnos; la debilidad no nos salvará. Lejos de ello, una debilidad más, como recurso, será tal vez la liquidación de innumerables debilidades.

Pueblo que se desploma

Pueblo de Arenoso

(De *Las Provincias de Valencia*)

El resultado final de los últimos temporales ha sido fatal para ese pueblo. El núcleo de las casas está asentado en una pequeña meseta próximamente a la mitad del declive de los grandes montes que la circundan, que terminan en el cauce del río Mijares, que pasa por su pie. Hace ya muchos años que se viene notando, por efecto de las aguas subterráneas, algunos movimientos en algunos puntos de la referida meseta, dando por resultado el agrietamiento y la destrucción de algunas casas, especialmente de las situadas en la pendiente del río.

A consecuencia, sin duda, de las últimas lluvias, se ha acentuado más este movimiento, hasta el punto de que en un solo día se han hundido más de veinte casas, agrietándose la mitad de las del pueblo.

Desgracias personales, hasta el presente, no ha habido ninguna, porque dió tiempo para que salieran los moradores; pero el pánico que reina en la población es indescriptible, porque nadie se cree seguro en su casa, y se teme que continúen los desplomes; a íos que los vecinos, tanto de día como de noche, ejercen una vigilancia continua.

Al propio tiempo, un trozo de la referida montaña, con pendiente al río, y escalona de magníficas huertas, se ha desplomado completamente, interrumpiendo la gran masa de tierras desprendidas la corriente de sus aguas, que, remansadas han puesto en peligro los caseríos de la parte superior.

Estas noticias, escritas a vuelo pluma,

Noticias generales

La provincia

Sta. Eulalia.—Se han denunciado al señor Alcalde varios sujetos por ocupación de armas prohibidas.

Ibiza.—Por la guardia civil de este puesto han sido ocupadas varias armas á otros tantos sujetos que las usaban sin el correspondiente permiso.

Los pueblos

Alcudia.—Por la guardia civil fueron denunciados al Sr. Alcalde dos sujetos que en el sitio conocido por *Es Corral Cremats*, del monte comunal de la Victoria descortezaron en uno de estos días pasados unos setenta pinos. En sus hogares les ocuparon unos 200 kilogramos de dicha leña.

Sta. Margarita, 28.—En el día de hoy han presentado la dimisión cuatro de los concejales, que pertenecen al actual Ayuntamiento, entre ellos el Alcalde 1.º y el 2.º y el Secretario, los cuales figuran en el partido conservador. Para suplir á estos tres, han sido elegidos respectivamente D. Martín Domingo Ferrá, D. José Ribas y D. Guillermo Santandreu, los cuales al parecer militan en el partido fusionista.

Para mañana sábado, se espera la dimisión de los empleados municipales, quienes serán reemplazados por otros pertenecientes al partido militante.

Pronto se verificará la consiguiente elección popular de cuatro concejales.

Los campos de todo el término de esta villa verdes y lozanos presentan aspecto inmejorable debido principalmente á las copiosas lluvias de los últimos días.—C.

Inca.—Han sido puestos á disposición del Sr. Juez de instrucción del partido, tres sujetos que rompieron los alambres del cerco de una finca de esta localidad, sustrayendo una regular cantidad de naranjas.

La guardia civil sorprendió á un sujeto que hurtaba de los sacos de trigo que se hallaban en el mercado para la venta, puñados de este cereal, por cuyo motivo fué puesto á disposición del Sr. Juez de instrucción del partido.

Mercado

Almendrón los 42 kilogramos	pts.	4 77'00
Trigo los 70 litros	»	4 21'50
Cañada del país	»	4 22'00
Id. forastera	»	4 10'00
Avena del país	»	4 00'00
Id. forastera	»	4 08'50
Id. forastera	»	4 08'00
Id. forastera	»	4 20'00
Id. forastera	»	4 14'00
Mais	»	4 00'00
Habichuelas (confitas)	»	4 27'00
Id. blancas	»	4 30'00
Frijoles	»	4 00'00
Habas para cocer	»	4 19'50
Id. ordinarias	»	4 16'00
Id. para ganados	»	4 10'00
Cerdos cebados los 10 kilógs.	»	4 10'00
Higos pasados los 42 kilogramos	»	4 10'00
Azúcar los 33 gramos	»	4 03'25

Petra.—El dueño de la finca denominada *Son Martí*, del término de Villafranca, manifestó á la guardia civil que se hallaba de servicio por aquellas cercanías, que en la noche del 22 al 23 le habían sustraído gran cantidad de barbados de planta americana, que tiene en vivero en la citada finca, para trasplantar.

De las diligencias practicadas resultó la detención de un sujeto, que al ser interrogado manifestó haber vendido 3.000 pies de la citada planta encontrándole 188, que examinados por dos peritos que se llamaron, afirmaron ser idénticos á las plantadas en el vivero de *Son Martí*, por cuya falta fué puesto á disposición del Sr. Juez municipal de Villafranca junto con las cepas ocupadas.

PALMA

Anoche ocurrió una pequeña alarma en la calle de San Miguel por haber corrido la voz de que en la casa conocida por *es cañá* se había declarado un incendio.

En efecto, al penetrar en la mencionada casa algunos vecinos y varios números de la guardia municipal, notaron que el fuego se había iniciado en la chimenea de la estufa y se había comunicado ya á un mueble.

A costa de esfuerzos se logró sofocar el fuego á los pocos minutos.

Por efecto de hallarse indispuerto á su salida de Barcelona el capitán del vapor *Belloer*, señor Singala, se encargó del mando del buque por el viaje el piloto señor Quistglas.

Esta mañana á la llegada en nuestro puerto se hallaba el referido capitán en la cámara de primera, notablemente mejorado.

Leemos en el *Diario Oficial*, que ha sido destinado al Regional número 1 el segundo teniente recientemente ascendido, D. José Ciaderra C.ñallas.

La Sociedad Mallorquina de tranvías durante el actual año económico de 1897 á 98 ha ingresado la cantidad de 258 00 pesetas, de los 200.015 viajeros que han tomado pasaje.

Ha sido entregado á los inspectores de policía un sugeto ayudante de un basureiro que ayer hurtó una cuchara de plata en una casa de la calle de las Morjas.

En el vapor de Barcelona ha llegado el conocido comerciante de Ibiza D. Abel Matutes.

En este mismo buque han sido conducidas doce cabezas de ganado vacuno las cuales por orden del veterinario provincial han sido sujetadas á inspección sanitaria.

En el vapor *Cataluña*, saído esta mañana para Ibiza y Alicante, ha marchado nuestro amigo y colaborador D. Juan Bautista Escifit.

Por el comandante de la guardia municipal señor Fol se mandado el sábado noche en Capuchinos un matrimonio mal avenido que promovió un escándalo de órdago en la calle de la Marina.

Ayer por la tarde se hizo á la mar con rumbo á poniente el yate francés *Aventurier*, entrado antes ayer en nuestro puerto.

Ayer tarde salió para Barcelona en el vapor *Lulio* el capitán de caballería don Luis Moragues.

Por la guardia municipal fué encerrado ayer en Capuchinos un individuo que limpiaba una letrina sin la correspondiente autorización.

Ayer en la calle de Zavelá un parrazo mordió fuertemente á un niño en una pantorrilla, produciéndole una leve herida.

Por los inspectores de policía ha sido devuelta á sus padres una muchacha de unos diez y nueve años que hace pocos días se fugó de su casa yendo á parar en una de mal vivir.

Esta mañana todavía no habían regresado de su excursión por la costa en persecución de contrabando, la lancha *Castañera Atrevida* y el yach *Sauvador*.

Por R. O. del 26 del corriente ha sido destinado al Regimiento regional de Baleares número 1, el segundo teniente de Infantería D. Mateo Basch Sansó.

Por la Alcaldía de San Juan Bautista ha sido remitida á este Gobierno civil la lista definitiva de los señores Concejales que componen el Ayuntamiento de aquel distrito y los mayores contribuyentes vecinos con derecho á la elección de compromisarios para Senadores.

Esta mañana en la calle de San Feliú ha resbalado una pobre anciana fracturándose una pierna.

Para el día 3 de Febrero próximo se convoca á los señores vocales de la Junta del Censo á la sesión que tendrá lugar para discutir una circular del señor Presidente de la Junta provincial inserta en el *Boletín Oficial* número 4849.

Bibliografía

Sumario del número 2 de la *Revista Balear de Ciencias Médicas*, correspondiente al día 20 de Enero de 1898.

Caso dudoso de hemorragia cerebral, por don José Cerdá y Coll.

XII.º Congreso internacional de Medicina celebrado en Moscú del 19 al 25 Agosto de 1897 (continuación), trad. por D. Gabriel Oliver.

La angina de pecho neurasténica, trad. por D. Pedro J. Matas.

La reacción paradójica de la pupila, trad. por Antonio Marcús.

Revista de Antropología, por D. Enrique Fajarnés.

Revista de Medicina, por D. José Ogizón.

Revista de Oftalmología, por D. Sebastián Font.

Revista de Química, por D. Francisco Antich.

Revista crítica bibliográfica, por D. Guillermo Serra.

Congreso anual hispano-portugués de Cirugía y de sus especialidades naturales. (Madrid, 1898) Miscelánea.

Demografía médica de Palma.

Boletín Religioso

Santos para mañana.—Santa Martina virgen y mártir, y San Lesmes abad y el beato Sebastián Valde.

Cuarenta Horas.—Continúan en San Felipe Neri, á las seis exposición, á las diez misa mayor. Al anochecer, rosario, meditación y reserva.

Cultos.—En Santa Eulalia y San Jaime, continúan la novena á S. Blas, asistiendo á ambas iglesias mucha concurrencia.

Datos estadísticos

Cementerio
Margarita Borrás Tomás, viuda, 75 años, Misión 70, quemaduras.

Catalina Rosselló Martínez, viuda, 63 años. Huertos 6, pulmonía perniciosa.

Movimiento de enfermos en el Hospital Provincial el día 28 de Enero de 1898

Existencia anterior	Entrados	Curados	Fallecidos	Quedan
312	2	5	3	39

CANGIL
15, VALLEJO, 15.
El dueño de esta casa desde hoy en adelante ofrece á sus numerosos parroquianos y al público en general el tan renombrado Café Hacienda á 2 pts. los 400 gs. Id. Pueblo á 1'85 id. id.
Tostados diariamente.
Dando aviso, al gusto del consumidor.

SOCIEDAD ANÓNIMA
Fomento Agrícola Industrial y Comercial DE LLUCHMAYOR
Por acuerdo del Consejo de Gobierno y en cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 17 de los Estatutos de la Sociedad, se convoca á los accionistas para que concurran á la Junta General ordinaria que se celebrará el día 6 del próximo mes de Febrero en la casa núm. 4 de la calle de la Feria de este pueblo á las dos y media de la tarde.—Lluchmayor 8 Enero 1898.—El Presidente, Juan Puig.

BRUSOTTO SASTRE
Participa haber trasladado su taller á la plaza de la Constitución, núm. 98, al lado del «Café de Oriente».

POR TELEGRAFO

(Prohibida la reproducción.)

En honor de Pidal

Madrid 28 (5 t.)

Se ha celebrado en el salón Romero el banquete en honor del Sr. Pidal.

Sentáronse al rededor de la mesa 530 comensales. El local estaba perfectamente iluminado con banderas y follaje, viéndose en el fondo del escenario el retrato de los Reyes.

Ocupó la presidencia el Sr. Pidal quien tenía á su lado á los señores Silvela, Conde Tejada de Valdosera, Cos-Gayón, Villaverde, Fabié y Concha Castañeda. Este inició los brindis. Silvela dijo que se ha realizado la unión conservadora por existir entre los allí reunidos identidad de sentimientos, de ideas y de aspiraciones. Brinda por el Rey y por el Ejército.

El Sr. Pidal dice que rehusa los aplausos porque nada ha hecho para merecerlos toda vez que la unión estaba en la conciencia de todos.

En un párrafo hermosísimo elogia al pueblo español dispuesto siempre á los grandes sacrificios y termina su brindis dando vivas á los Reyes, á España y al ejército que son contestados en medio de atronadores aplausos.

Blanco en Manzanillo

Madrid 28 (10 n.)

Noticias particulares recibidas de la Habana nos permiten conocer con todos sus detalles el entusiasmo recibimiento que se ha pensado en Manzanillo al general Blanco.

Este presidió la sesión del Ayuntamiento pronunciando un patriótico discurso en el cual aseguró que á fines del mes de Febrero se habrá logrado la paz.

Desde esta fecha, añadió Blanco, se perseguirá enérgicamente á los que no hayan reconocido la legalidad y confesado la soberanía de España.

Nutridos aplausos acogieron estas palabras que al ser conocida, han producido excelente efecto en la opinión.

El ministro de Marina

Madrid 28 (10 n.)

El contralmirante Bermejo ha teleografiado á los jefes de los arsenales nacionales y extranjeros, ordenándoles que activen los trabajos de construcción de los buques que tiene encargados España.

El censo de población

Madrid 28 (10 n.)

Noticias oficiales de Puerto Rico, nos permiten asegurar que el censo de población arroja un total de 166.030 electores.

Weyler en Madrid

Madrid 28 (10 n.)

Sabemos por conducto autorizado que el general Weyler permanecerá en Madrid hasta que termine el proceso que se le instruye con motivo de la publicación del mensaje á la Reina.

Noticias de la Habana

Madrid 28 (10 n.)

Según cablegrama que tenemos á la vista el general Blanco ha propuesto al Sr. Canalejas para la cruz roja del mérito militar.

Dícese que el gobierno tiene noticia oficial de las declaraciones hechas por el general Blanco en Manzanillo, declaraciones que han sido muy bien recibidas por todos los Ministros.

Relacionadas con estas noticias están algunas cartas particulares recibidas de la Habana y en las que se dice que pronto será un hecho la paz.

Cortejo fúnebre

Madrid 28 (10 n.)

En la tarde de hoy ha sido con-

ducido á su última morada el cadáver del simpático diestro Francisco Piñero (a) Gavira.

En el cortejo fúnebre figuraban todos los amigos de «Gavira» que han demostrado de este modo el cariño que les unia con el infatigado compañero.

Resumen de operaciones

Madrid 29 (9-10 m.)

En el corto espacio de tres meses las tropas españolas que operan en la provincia de la Habana han tenido 139 encuentros, han recogido 251 rebeldes muertos, han hecho 32 prisioneros, y han cogido 400 fusiles y 42.000 cartuchos.

En el mismo tiempo se han presentado á las autoridades acogéndose á indulto 482 rebeldes.

Un despacho

Madrid 29 (9-30 m.)

Dicen desde Washington que el secretario de Estado Mr. Sherman ha recibido un despacho del consul general en la Habana mister Lee dando cuenta de que los rebeldes han incendiado gran número de plantaciones de tabacos.

De Méjico

Madrid 29 (9-30 m.)

Ha llegado á Madrid procedente de Méjico el conocido diestro Luis Mazzantini.

Sus amigos le han visitado saludándole con entusiasmo.

Cambio de buque

Madrid 29 (9-30 m.)

En breve abandonará las aguas de Cuba el acorazado *Maine* siendo sustituido por otro buque de menor porte.

Créese que será el *Marblehead* el que le sustituirá, por haber recibido órdenes el comandante de este buque.

Término de la guerra

Madrid 29 (9-30 m.)

Noticias de la Habana, nos permiten asegurar que el diputado autonomista Sr. Amblard apoyará la idea iniciada por el *Diario de la Marina* á fin de conseguir que los radicales autonomistas negocien con los rebeldes el término de la paz.

Acto de cortesía

Madrid 29 (9-45 m.)

El general Parrado en nombre del general Blanco estuvo á bordo del *Maine*, devolviendo la visita al comandante del buque norteamericano.

Se le tributaron los honores de ordenanza, cruzándose entre ambos visitantes breves frases de cortesía.

Declaraciones

Madrid 29 (9-45 m.)

Los prohombres del partido Unión Constitucional, han declarado que si fracasara el actual gobierno insular, serían llamados al poder y desde las esferas donde se gobierne practicarían la autonomía con toda sinceridad.

La muerte de Aranguren

Madrid 29 (9-45 m.)

Nos trasmite el cable la noticia de la muerte de la amante del padre del cabecilla Aranguren, la que falleció á consecuencia de las heridas recibidas en el combate librado entre los rebeldes y la columna de Aransabe. Este con toda su fuerza ha practicado un reconocimiento en el lugar donde se supone fué enterrado el teniente coronel Ruiz.

«El Vizcaya»

Madrid 29 (10-20 m.)

Nuestro corresponsal en Cartagena, nos dice que el buque de guerra *Vizcaya* ha encendido sus calderas, hallándose dispuesto ha emprender el viaje tan pronto se reciban las ordenes oportunas.

«El Vizcaya» se dirigirá á Charleston y desde allí á Nueva York.

El resto de la escuadra sigue alistándose y disponiéndose para el viaje.

Entre los marineros reina indescriptible entusiasmo.

Ha llegado á Cartagena el almirante ha quienes se le dispensó brillante recibimiento.

De elecciones

Madrid 29 (10-20 m.)

Hasta últimos del mes de Marzo ó hasta principios del mes de Abril no se verificarán las elecciones á consecuencia de la formación del censo en Cuba, cuyas operaciones preliminares sufrirán algún retraso.

Aprestos militares

Madrid 29 (10-20 m.)

Dicen despachos trasmitidos desde Nueva York, que en los astilleros norteamericanos se trabaja con gran actividad en el armamento de los buques de nueva construcción.

Añádese que se hacen aprestos militares y un periódico asegura formalmente que ha fracasado la política del actual gobierno, siendo de absoluta necesidad que por la fuerza de los Estados Unidos acaben la guerra de Cuba.

Noticias

Madrid 28 (10-40 n.)

Ha conferenciado con el Sr. Sagasta el Sr. Canalejas.

Se ha fallado la causa instruida contra los socialistas de Bilbao, absolviendo á estos el tribunal sentenciador.

La impresión general respecto al curso de los sucesos en Cuba es en extremo optimista.

FABBA

OFICIAL

Madrid 28 Enero (4 t.)

4 p interior contado	65'10
» Exterior	81'15
» Amortizable	77'25
» Cubas 1890	77'10
» Cubas 1886	93'35
Banco de España	417'50
Cambio Tabacos	222,00
Francos	33'15

BOLSIN

Barcelona 29 (6-m.)

Interior fin de mes	65'12
Exterior	81'12
Billetes Cuba	93'37
Cubas 1890	77'00

OBRA NUEVA

DE VARIOS COLORES

POR

D. Juan Valera

Precio 3 pesetas

Librería TOUSI

FOTOGRAFIAS-REGALO

Véase en la 4.ª página.

Comisión Liquidadora de la Vinícola Mallorquina

No habiendo podido tener lugar la Junta General Ordinaria en primera convocatoria por falta de número, se convoca para el día 7 del próximo Febrero á las once de la mañana en el salón de la Junta de Agricultura y Comercio, en segunda convocatoria. Acto seguido se celebrará Junta extraordinaria para dar cuenta de la dimisión presentada por varios individuos de la Comisión Liquidadora y proceder en su caso á la elección de los que deben reemplazarlos. Palma 23 Enero de 1898.—Por la Comisión Liquidadora.—El Srío, Juan Marqués.

Novidades para Carnaval

J. Mulet y Coll—Miñonas, 5

Almacenes MONTANER

SINDICATO

Grandes rebajas de precios por final de temporada.

Elixir á la Ingluvina Giol

El mejor preparado para el estómago.

LA CONSLANCIA MUSICAL

Función para mañana Domingo

Las zarzuelas:

QUI FUG DE DEU... CORRE DE BAES

PARA CASA DE LOS PADRES

CHATEAUX MARGAUX

A las OCHO

son la impresión del momento, y sin los dolorosos detalles y accidentes que han ocurrido, y si Dios no se apiada pueden aún ocurrir, porque el temor de que continúen los desplomes del caserío es inminente.

CUENTOS AJENOS

El hijo de nieve

En los confines de la Siria, al pie de alta montaña que aproxima a la tierra el primero de los siete cielos, alzase la vivienda de Hasam, el creyente, el predilecto de Alá por sus virtudes, el héroe de cien combates, que ha abandonado las arenas del desierto donde vio la luz y adquirió la fe de Mahoma, para poner al servicio del califa, del descendiente del Profeta, su caballo y su lanza, tinta en sangre de nazarenos.

Hasam ama con delirio a Zoraya, la hermosa Koraya de cabellos negros como las noches tórridas del desierto, de ojos verdes, que ganan en transparencias y en fulgores a las esmeraldas puestas sobre el turbante del califa; de labios rojos, que reunieron la pureza de sus tonos a la flor del granado; de dientes más blancos que la nieve del Atlas. Su aliento aventaja en perfume al azúcar de los naranjos; su voz iguala en dulzura a los cantos de las huirles; su cuerpo, en esbeltez a las palmeras que crecen en los alrededores de Damasco; su piel es fina, su cuello torneado y su corazón ardiente.

Zoraya es la esposa de Hasam; y ésta la adora como adoramos a nuestras mujeres los hijos del desierto, con pasión, como aman los tigres que rugen en nuestros bosques, y espiran de amor al lado de sus compañeras.

Pero Hasam es creyente; ningún afecto logra supeditar en él la fe de Mahoma, y Hasam va a partir. Fiel observador de los preceptos santos, prepara su viaje a la Meca para posternarse ante el elegido de Dios y darle gracias por los bienes que le concede y por las gracias que le otorga.

Hasam va a partir. El viaje es largo, peligroso; sus criados le aguardan en la puerta, y Zoraya, colgada de su cuello, vierte lágrimas de desconsuelo y de ternura.

—No llores, Zoraya,—dice Hasam,—el viaje es necesario; hay que obedecer el precepto divino. Adios, y nada temas; dentro de un año volveré a tus brazos, y volveré más feliz que nunca, porque podré traerle la bendición de Alá.

Y Hasam parte, y Zoraya le va marchar con lágrimas en los ojos.

Ha transcurrido un año Hasam regresa de la Meca satisfecho, porque ha besado el sepulcro del Profeta, dicho porque va a ver a Zoraya.

Ha cumplido con los deberes del musulmán; llegó a la ciudad santa, penetró en el patio de la mezquita, hizo las abluciones, atravesó los esbeltos arcos del santuario, y oró de rodillas, con el rostro en el suelo, frente al sepulcro de Mahoma. El creyente ha ganado las caricias inefables que la aproximación del Profeta produce. El esposo va a disfrutar de las caricias de la esposa.

Zoraya sale al encuentro de Hasam, pero Zoraya lleva en sus brazos un niño de seis meses.

Hasam, que iba a estrecharla contra su corazón, se detiene.

—De quién es este niño?—pregunta.

—Este niño es un presente de Alá,—responde Zoraya.—Escúchame.

Desde que tú partiste, yo sabía todos los días a la cima de esa montaña para pedir a Alá que quitase peligros a tu viaje, y te me devolviera sano y salvo. Ni un solo día en todo este año he dejado de rogar por ti.

Una tarde subí, como siempre, a la montaña; apenas llegué a la cumbre, el sol se encapotó, oscuras nubes llenaron el espacio; yo quise huir, pero me faltaron las fuerzas, me sentí invadida por un sopor dulce y delicioso, y caí al suelo falta de sentido.

Cuando desperté no estaba sola; a mi lado había un hombre rodeado de resplandores celestes. «Soy Mahoma,—me dijo.—Reconocido a la fe de tu esposo y a lo excelente de tus virtudes, quiero hacerte, con permiso de Alá, un don extrahumano.»

«He hecho que la nieve descienda del cielo, y con esa nieve he fabricado este niño, que te regalo. Guárdalo: es el premio de tus virtudes; reglasele a tu esposo cuando venga, y dile que lo eduque, que lo ame, que este hijo es suyo y será un gran guerrero, porque es el presente de Dios.»

Hasam oyó el relato en silencio, inclinándose después sobre el niño, besa su frente y dice con voz serena y humilde:

—Bien venido seas. Respátemos los designios de Alá.

Han transcurrido diez años. Hasam se dispone a partir de nuevo para la Meca; su esposa le despidió en el umbral y deposita un beso en la frente de su hijo, que acompaña al padre, para dar gracias a Mahoma por los bienes que derrama sobre su familia y por la dicha suprema que le otorgó al introducir en su seno al joven Malik hijo predilecto de Alá.

La caravana parte y pasa un año, y al cabo de él vuelve, pero vuelve Hasam solo; el niño no viene con él.

—¿A mi hijo?—preguntó Zoraya.

—Tu hijo,—respondió Hasam.—Este es el secreto de Alá. Escucha: Empeñé el rumbo hacia la Meca, atravesé el desierto, y al llegar al pie de la altísima montaña, la más alta del camino, la que más se aproxima a Dios, subí con nuestro hijo para dar gracias al cielo por el honor que nos había hecho al otorgarme a Malik durante mi ausencia. Valvimos el rostro hacia Oriente y empujamos a orar; el sol, que brillaba en la altura, adquirió tonos rojos semejante a una hoguera; el calor era horrible, yo me ahogaba, el fuego del desierto es fresco comparado con el fuego aquel; perdí el sentido y caí desmayado sobre las rocas. Cuando desperté estaba solo.

—¿El niño?—gritaba Zoraya.

—Y el niño... como era de nieve, se derritió.

+

La Señora

D.ª FULGENCIA TORD Y CRELL

FALLECIÓ EL DÍA 28 DE LOS CORRIENTES

(R. I. P.)

Su hijo, nietos, sobrinos, sobrinos políticos, primos y demás parientes suplican a sus amigos y conocidos la tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará el lunes, 31 a las once de su mañana, en la Iglesia Parroquial de S. Nicolás.

No se invita particularmente.

traban el coronel y los demás jefes y oficiales. —Coronel, jefes y oficiales! Acabo en este instante de bajar del tranvía, en el que he venido al cuartel para que me borreís de los cuadros del ejército ruso. No hay que decir el asombro de los allí reunidos.

La cuestión Dreyfus

(De El Imparcial.) París 25.

Zola ha enviado al procurador general de la república una lista de los testigos que se propone convocar ante el juzgado.

Dicha lista comprende 104 nombres y será un verdadero libro de oro de notabilidades parisienses, pues en ella figuran ex-ministros, senadores, diputados, académicos, profesores, literatos, generales, oficiales de estado mayor, grafólogos y cuantos nombres han sonado en las polémicas de la prensa.

Figuran también en la lista los secretarios y agregados militares a las embajadas de Alemania, Austria, Inglaterra, Italia, Rusia y el comandante de ingenieros señor Echegui, agregado a la de España.

Zola pide, además, que el procurador aporte el acta del juicio los documentos de los procesos instruidos a Dreyfus y Estherazy, incluyendo las piezas accretas y las cartas de Picquard.

Probablemente ni Zola conseguirá ver los documentos, ni acudirán la mayoría de los testigos citados.

El ministro de Relaciones extrajeras de Alemania, en un reciente discurso pronunciado ante la comisión de presupuestos, ha dicho que Dreyfus no había alterado en lo más mínimo las tranquilas relaciones entre Francia y Alemania.

Estas declaraciones robustecerán sin duda alguna las sospechas de los que pretenden que Dreyfus se hallaba en íntima correspondencia con Italia.

Cómo vive Dreyfus

La vigilancia de Dreyfus está asegurada en la isla del Diablo por doce guardias de la administración colonial penitenciaria a las órdenes de un jefe. Incesantemente se hallan al lado de Dreyfus dos de aquellos guardias, que se releven a dos en dos horas.

Está prohibido a estos guardias dirigir la palabra al preso con ningún motivo y contestarle cuando habla.

Solamente el jefe de la guardia puede hablar con Dreyfus.

Si el prisionero tiene que quejarse de sus guardias, habrá de consignar su queja en una hoja numerada de un cuaderno que tiene a su disposición. Esta hoja pasa al gobernador de la colonia para su conocimiento.

Dreyfus vive en una choza de madera muy pequeña, de donde puede salir y entrar a su voluntad; pero no le es permitido avanzar más allá de un rectángulo trazado al alrededor de la choza y cuya línea mayor es de cien metros.

El deportado recibe las provisiones de boca que solicita y pague, aparte del rancho reglamentario.

Duerme en un lecho de campaña, sobre un solo colchón de yerba.

Tiene que guisarse la comida, hacerse la cama y limpiar la choza.

No es cierto que haya estado nunca sujeto con cadenas, pero los guardias que le vigilan día y noche, y que están armados de revólvers y de un bastón de hierro, no le pierden de vista ni durante el sueño.

Puede recibir libros de ciencia ó literatura, previa la inspección del gobierno colonial.

Las cartas que escribe y las que le diri-

gen son también examinadas por el gobernador.

Para la vida de Dreyfus y su vigilancia se ha dictado un reglamento especial, que consta de no pocos artículos.

SPORT

CICLISMO

Este año no hay cabalgata. Los ciclistas no han querido repetir la fiesta de antaño, no ha habido entre ellos quien sintiera entusiasmo por la novedad y este carnaval transcurrió como todos, sin perder su sabor rancio y anticuado.

En cambio preparábase para el mes de Abril bonitas carreras que se celebrarán en el velódromo de Son Español.

Conocía la noticia, pero me habían prohibido que la diera a la publicidad, pero no he podido resistir al deseo de hacer que conozcan los ciclistas pour sang esta nueva.

Las carreras serán muy discutidas, habrá verdadera lucha y la entrada al velódromo no costará nada. Son carreras de invitación.

Con que amigos míos: ¡A entrenarse!

Para mañana se preparan bonitas excursiones.

No faltará, pues, animación por las carreteras de Palma.

Un grupo bastante numeroso de ciclistas irá a Inca, en cuya villa cunde la fiebre al ciclismo, y cuando también las caídas y los destrozos. No hace muchos días que en la estación de Palma, vi un vagón de bicicletas rotas, todas ellas traídas de Inca; de modo que los aficionados no se dan punto de reposo.

Leo y corto: El célebre ciclista austriaco Buchitzky, que, saliendo de Berlín en mayo del año anterior ha recorrido gran parte de Europa y África, siempre sobre la máquina, y que no ha mucho pasó por Madrid, se encuentra ya en Agraw, su ciudad natal, dando por terminado su extraordinario record.

Me han dicho que el periódico ciclista Veloq Sport piensa en plazo breve publicar un número dedicado a Baleares, a cuyo fin, ha pedido ya fotografías que serán reproducidas por el fotógrafo.

La sociedad «Círculo ciclista» anda ya sola; quiero decir, que se amortizan las acciones, lo cual demuestra que la sociedad se encuentra en condiciones de vida. El número de socios asciende ya al total de los admisibles.

Ahora, vengán iniciativas, idónas nuevas, demostrar hasta donde se llega cuando se quiere, sobre todo ahora que resulta tan cursi y tan feo, dormirse sobre los laureles.

Nuestra información

Sociedad arqueológica italiana. Esta sociedad fundada bajo la protección y custodia del bienaventurado mártir y doctor iluminado Ramón Llull, siguiendo la costumbre de los años anteriores, celebrará mañana misa y Te Deum en la iglesia de San Francisco, (capilla de la Inmaculada Concepción, donde está el cenotafio ó sepulcro del sabio mallorquín.

La misa, que comenzará a las once y media, la celebrará el Rdo. Sr. Rector del Colegio de la Sapientia, (ausitado por otros Sres. colegiales y con acompañamiento de órgano) cargo del reputado profesor D. Guillermo Massot.

Terminados estos actos religiosos, los socios de la Arqueológica se reunirán en Junta general reglamentaria en la sala de Actos del colegio de nuestra señora de la Sapientia, donde la sociedad tiene establecido su domicilio legal.

De año en año hemos notado mayor concurrencia a estos piadosos actos y por tanto es de esperar que el de mañana se vea concurrido.

Velada musical

Se han circulado las invitaciones para la que se celebrará en el Círculo Mallorquín el miércoles próximo día dos de los corrientes, y en la cual el distinguido pianista Sr. Oscar de la Cima dará una audición de escogidas piezas de su repertorio.

Ex. usado es decir, por más que no se digan las invitaciones, que la velada, con arreglo a las tradiciones de la distinguida sociedad terminará con el consiguiente baloteo.

Al Sr. D. Manuel Vilañova, Presidente del Círculo Mallorquín agradece el director de nuestro diario la invitación que para dicha velada se ha servido dirigirla.

Sociedades

Esta noche tendrá lugar en la Sociedad La Protectora el cuarto baile de máscaras de esta temporada, bajo el siguiente programa:

Primera parte

- 1.º Sinfonía.—«El Barbero».
- 2.º Wals.—«Gran Record».
- 3.º Polka.—«María Jesús».
- 4.º Mazurka.—«Films amérique».
- 5.º Schotis.—«Gayota Duo de los Patos».
- 6.º Americana.—«Electros».

Segunda parte

- 7.º Wals.—«Español».
- 8.º Polka.—«Les Cocineros».
- 9.º Schotis.—«Les Bravias».
- 10.º Mazurka.—«Czuzinas».
- 11.º Wals.—«El Café».

Para mañana en el teatro de la sociedad La Conciencia Musical se anuncia una función extraordinaria con arreglo al siguiente programa:

- 1.º Sinfonía.
- 2.º La bonita zarzuela Qui fuig de Deu corre de baes.
- 3.º Frotuic del Anho de Hierro interpretado por la orquesta.
- 4.º La aplaudida zarzuela Para casa de los padres.
- 5.º La zarzuela en un acto Chateaux Margaux.

Después de terminada la función se celebrará en esta misma sociedad el primer baile de máscaras de la serie que han de celebrarse en la presente temporada.

El señor presidente de la sociedad «Unión Forense» ha tenido la atención de invitarnos a los bailes de máscara que se celebrarán en dicha sociedad, los días

29 de Enero y 5, 12 y 19 de Febrero. Agradecemos a D. Sebastián Triau, la atención de que nos ha hecho objeto.

Los que regresan. Con el vapor Belcoer que ha llegado esta mañana de Barcelona han regresado los soldados enfermos procedentes de Ultramar Miguel Bissnes Amengual de Pollensa, Guillermo Coll Abrinas de Lloseta y Miguel Noguera Bastre de Porreras.

Boda. Esta mañana a las once, en la Iglesia de San Nicolás, se ha verificado el matrimonio de nuestro querido amigo, el conocido pintor D. Juan Fuster, con la hermosa joven, la señorita Ignacia Tarongí.

La ceremonia se ha celebrado en la capilla de la Purísima y han sido los padrinos por parte del novio D. Gabriel Alogmar y D. Simón Brugte, y por parte de la novia, D. Carlos Alabern y D. José Valentí.

Indistintamente se ha rezado la misa de velaciones, a la que ha asistido mucha concurrencia.

De la Iglesia se han dirigido los novios a una casa de campo.

Y como dato que no han de desperdiciar las rifas casaderas, aunque seamos incompetentes en la materia, no podemos menos de recoger las impresiones de las señoras que han visto el trousseau de la novia del que ya por la corrección y sobriedad en los dibujos ya en la figura y delgadez de la ejecución de los bordados, hemos oído cumplidos elogios, no menos que en trajes y cuanto constituye una canastilla de boda rica y completa.

Desearnos a los novios larga luna de miel.

Clases pasivas. La Junta de clases pasivas ha concedido a D. Isabel Fober Guard, madre del soldado de Cuba Miguel Míyol Fober la cantidad de 18'50 pesetas anuales.

La misma cantidad se ha concedido a D.ª Josefa Balaguer viuda del soldado Salvador Pericás Balaguer fallecido en Cuba.

Iguualmente se ha concedido a D. Antonio Azina Fiol y D.ª Antonia Pons Petrus, padres del soldado Miguel Azina Pons.

También se ha concedido la misma cantidad a D. Francisco Noguera Sastre y D.ª Catalina Coll, padres del sargento Francisco Noguera Coll.

Excmo. señor D. Tomás Dameto

La enfermedad que le aquejaba y de que dimos cuenta en nuestro número de ayer, ha tenido el desenlace previsto.

D. Tomás Rocafort de Dameto y Verí ha fallecido esta tarde a las tres en su casa de esta ciudad. Hizo pocas semanas llegó a esta isla, muy desmejorado, de una de sus largas ausencias.

Estaba en posesión de los títulos de Conde de Perálada, Marqués de Pellicur, Conde de Zabalá, Vizconde de Rocafort y otros muchos, con grandeza de España.

Tenía cerca de sesenta años y parmanecía soltero.

Próximos parientes no tiene más que suhermana la Sra. D.ª Juana, esposa del señor Conde de Montenegro y de Montoro.

Esta señora, que ha sido nombrada heredera universal de la cuantiosa fortuna del finado, que es indudablemente la mayor de Mallorca, sin permitir intervención alguna en la administración de su herencia.

El ilustre finado había cursado la carrera de Ingeniero y pasaba gran parte de su vida en Perálada, donde su hermano D. Juan Antonio había enriquecido la rica biblioteca del palacio del conde, y que el actual poseedor fue también acrecentando.

Descanse en paz.

Caja de Ahorros-Monte de Piedad de las Baleares

ASOCIACION DE BENEFICENCIA. Habíendose presentado los mutuarios S. F., A. C., M. Q., M. B., M. C., M. V., C. M., F. A., A. M., A. M., A. M., J. M. y A. M. a cuyo favor se expidieron las papeletas de empeño números 83.658, 68.258, 79.577, 72.301, 56.711, 67.490, 67.263, 62.180, 67.388, 69.297, 69.438, 69.803 y 68.002 en solicitud de que se les entreguen los objetos pignorados sin presentación de las citadas papeletas que manifestaron haber extraviado, se hace público por medio de este periódico a fin de que cuantas personas se creen con derecho a formular alguna reclamación, lo verifiquen en estas oficinas dentro del plazo de ocho días a contar desde esta fecha.

Trascurrido el plazo citado quedarán nulas y sin valor alguno dichas papeletas entregándose los objetos a los solicitantes.

Palma 24 de Enero de 1903.—El Vocal de Turno, José Esteve y Boscaná.

Un rasgo del Czar

Hay en los regimientos rusos, entre los oficiales, una tradición que prohíbe a todo el que lleve estrellas, so pena de ser dado de baja, subir a los tranvías.

Hace poco, un joven teniente de la guardia, necesitando llegar lo antes posible a una cita, cometió la grave falta de tomar aquel vehículo público.

Sabido esto por sus compañeros, hubo la indignación consiguiente.

El desgraciado oficial no tuvo más remedio que resignarse a sufrir la pena tradicional.

En el momento en que el teniente iba a firmar, haciendo de tripas corazón, la renuncia a su carrera, entró Czar en el cuarto de banderas, en el que se encon-

Última semana de venta

GRAN DERROCHE

Se liquidarán todas las existencias sur ante la próxima semana.

S. N. COLÁS, 22 Y ORFILA, 2